
刘桂明:律师执业观到底出了什么问题? PDF转换可能丢失图片

或格式，建议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/485/2021_2022__E5_88_98_E

6_A1_82_E6_98_8E__c122_485659.htm 当前律师队伍正在进行

教育整顿，在此过程中，树立正确的律师执业观是一个非常

有必要的问题。当我们向律师们提出“为什么做律师”这个

问题时，常常可以发现，一部分律师的执业观的确出了问题

，从主观方面看，作为律师的个体来讲存在四个方面的问题

。一是执业动机功利化。二是执业目的庸俗化。三是执业行

为商业化。四是执业信仰模糊化。突出表现在，一些律师就

是为了钱选择这一职业，而对律师职业的未来毫无信仰与追

求。从客观方面也有四方面问题。一是执业文化建设比较缺

乏。二是执业管理还有很多缺位的情况。三是执业环境欠佳

。四是在执业规则上或者执业规范上还缺乏权威。 那么是什

么误导了我们的律师执业观？ 我认为是社会认识的偏差导致

了不管是社会还是我们律师自身对律师执业观都发生了偏差

。社会偏差主要表现在，一是以为什么人都可以当律师；二

是以为律师都很有钱。确实，可能北京律师相对于其他城市

的律师收入要高一些，但是从整体来讲，律师执业收入应该

算比较低的。我曾经得到了一个数据，它告诉我们全国12万

律师平均每人创收6万块钱，6万块钱作为平均收入不是很高

，但是社会的认识却是律师都特别有钱；三是当一个律师非

常容易。我曾经把律师分成四个阶段，第一阶段是“当一个

律师”，第二个阶段是“做一个律师”，第三个阶段是“像

一个律师”，最后是“是一个律师”。做律师之前先要做人

，把做人的规则搞清楚才可以去做律师，另外要从形象品牌



上努力做到“像”一个律师，最重要是从能力上水平上你是

不是一个律师。这从“当”、“做”到“像”、“是”，看

起来四个阶段只是文字的概括，但实际上当一个好律师、当

一个优秀的律师要有非常长的积累；四是以为律师就是为坏

人说话的，可能认为律师正也可以说，反也可以说，这就是

社会认识的严重偏差。 面对这样的偏差，我们应该建立一种

什么样的执业观？ 第一，我认为要把握为四个“业”。首先

我讲的是职业，第二是专业，第三是行业，第四是事业。执

业观水平高不高、思想新不新，就在于你能不能从职业、专

业发展到行业、事业。其次是专业，我们经常讲律师是吃专

业饭的，这是一个需要高度智慧高度技巧的专业，所以要把

律师从职业提升到专业。再次是行业，要从专业上升到行业

，任何一个律师就代表一个行业，比如社会上对律师产生好

的印象或坏的印象有可能就通过一个律师来体现。所以任何

一个律师都要考虑我是这个行业的一部分，我就是这个行业

的形象代表。最后，就是应该把律师当成一项事业，到这个

阶段他的执业观基本上有一个比较清晰理性客观的认识，一

个比较高超的阶段。 第二是四个“以”，首先，要以法为业

，我们要终生追求法律至上，我们要终生在法律信仰下做我

们该做的事情；其次，要以德为本；再次，要以质取胜；最

后，要以诚取信。 第三是两个“化”，一是要优化执业环境

，二是要强化管理水平。这是一个老话题了，所以必须要有

新思路。有了新思路，才能有新环境。在优化执业环境和强

化管理水平的前提下，用服务创造价值，用奉献塑造形象，

用作为打造品牌，以实际行动改造错误的执业观。 100Test 下

载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问



www.100test.com 


